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ナイ沌リア韓蹴、鵬湖を綜

アジア経済研究所 望月克哉

民政移管挫折「2周年」

6月12トロ、無効とされた一昨年の大
統領選挙から「2周年」にあたるこの日
をアパチャ軍事政権は全土に厳戒態勢を
敷いて迎えだが、選挙当時の大統領候補
アビオラによる大デモンストレーション

が行われた昨年とは異なり、平穏のうち
に過ぎていったようである。 F ED■E C

Oや「民主主義のためのキヤシぺ-ン
(CD) 」や「全国民主化連合(NAD

E CO) 」による政府批判は続いている

ものの、アビオラ本人の逮捕により抗議
運動は核を失ったかに見える。民政移管
の最後の段階で挫折したナイジェリアに
明るい展望は開けるのだろうか。

坦審ユース、 、「ゴール ならず

アパチャ政権としては人気回復に加え
経済面での沈滞ムードをふきとはす材料
が必要であった。その起爆剤として期待
されて高だのが、 3月に開催を予定して

いた17才以下のサッカー、窮8回世界
ユース選手権なのである。
アメリカのプロ・バスケットボールで活
躍するオラジュワンなど、欧米プロ・ス
ポーツ界への選手輩出では名高いナイジ
ェリアにあっても、サッカーは別格。前
回のワニルド・カップでも準優勝チーム
のブルガリアを破るなど、ナショナル・
チームのめざましい戦いぶりはいまだ詑
憶に新しい。
ユース選手権はこうしたスター・プレ
イや-の予備軍の活躍の舞台であり、若
い世代ばかりでなく、国民全体の意気を
高揚させる上からもまたとない機会であ
った。緊縮財政の中で、競技場ほか施設

整備には例外的に資金が配分されており、
ナイジェリア・サッカー協会(NFA)
を中心に国を挙げての準備が進んでいた。
ところが開催も間近にせまった今年2

月、国際サッカー連盟(FI FA)はナ
イジェリアでの選手権開催は保健・衛生

上の見地から認められない幸の裁定を下/
した。アフリカ・サツカ「連盟(CAFゝノ
などの猛反発により、一度は’再検討扱い
となったものの、結局、開催期日を過ぎ
た3月半ばの段階で正式に中止となった。
ナイジェリアの人々の落胆ぶりは同情に
余りある。もっとも、やり場の無さとい
う点では政府も国民と同様である。多大
の見返りが期待された投資が水泡に帰し
た上に、面目まで失ったからである。
ユース選手権の中止決定をめぐっては
さまざまな憶測が飛び交った○ 当初は諸

施設ほか交通手段を含めたインフラの不
備を指摘する声が大きかっだが、しだい
に運営母体に議論の矛先が向かい、つい
には政府批判に行き着いた。選手権開催
の権利剥奪は国際世論の反映であり、
「よい政治」を行っていない軍事政権に
対する国際社会の制裁、つまり民主化の
遅滞がもたらした当然の帰結と見る向き
もある。まさに後智恵ではあるが、後日
こうした見方を裏付けるクーデタ未遂事
件の存在が明らかにされたのだった。

クーテク再び?
政府筋の発表によれば、この事件が発
生したのは3月l日であった。当初、政
府はこれをひた隠しにしていだが、よう
やく10日になってクーデタ未遂事件が
あったことを公式に認めた。公表の遅れ
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は、首謀者を出した陸軍内部の調査に時
間を要したためと説明されているが、実
際のところは政治的な背後関係をたどる
のに手間取ったためと見られている。そ
の証拠として同13日には、軍事政権批
判を展開してきた元国家元首オバサンジ
ョが拘禁され、その後も逮捕者は臼を追
って増えた。 6月5日に開廷された軍事

法廷には民間人5名を含む22名が出廷
したが、 7月半ばの段階でその数は50

名を越えている。当局はオバサンジヨの
ほかに北部の有力政治家ヤルアドウアも
連座の疑いで拘束している○
国民の期待を集めるワールド・ユース

の裏側で政府転覆を狙う分子が動いてい
たこともショックではあったか、代替開
催地となったカタールで無血クーデタが
成功するというのは何とも皮肉な符合で
ある。しかも首尾よく政府を転覆したカ
タール新政権は国際的な承認を受け、他
方クーデタを未遂でおさめたナイジェリ
ァの軍事政権は国際的な批鞘こ晒される
こととなった。

高まる国際聖堂
他国の軍事政権同様、アパチャ政権に
対する国際社会の見方は厳しい。イギリ
ス、アメリカほか主要ドナー諸国が事実
上の制裁措置として人道的支援を除く分
野での援助を停止しているが、国際機関
を含めてより具体的な事項につき申し入
れを始めている。一昨年来、政府批判を
続けてきたノーベル文学賞受賞者、シヨ
インカの出国をめくるフランス政府の介
入はいまだ諦憶に新しいところだが、 3

月のオバサンジヨの拘禁以来、この数は
著しく増している。オバサンジヨは民政
移管を完遂した軍人国家元首として、あ
るいは南アの民主化をめぐる「賢人グル
ープ」の一員として国際的に知名度が商
い。またカーター元大統領、故福田元首

相などとともに「OBサミット」のメン
バーとしても知られ、 5月に開催された

同会合後にはオバサンジヨ救済アピール
が発せられている。これに続く形で、軍
事法廷が審理を始めた6月以降、イギリ
ス、アメリカ、国連ほかによるクーデ夕
闇一号容疑者への嘆願アピールが続々と発
せられている。
もっとも国際社会の圧力はこの事件に

のみ集中しているわけではなく、従来よ
りアムネスティ・インターナショナルを
はじめとする人権擁護団体はナイジェリ
ア政府の人権抑圧に対する非難を繰り返
してきた。とりわけ政治犯の取扱いや死
刑執行数は具体的な項目としてたびたび
取り沙汰されてきたところである。しか
しながら国際的な非難にもかかわらず、
この7月には武装強盗への見せしめとし
て大畠処刑が行なわれるなど、政府側は
頑なに強硬な態度を崩していない。

壁土通勘から表舞台へ
現在、最も懸念されるのは反政府活動
が昂じてテロ行為に走る勢力が現れかね
ないことである。実際、 5月末にはナイ
ジェリア中部の都市で爆弾騒ぎがあった。
市内のスタジアムで「家族支援プログラ
ム」と銘打った生活改善運動のキヤシぺ
-ンの最中に起こった事件で、参加者の
中に犠牲者がでた。政府は同プログラム
を全国で展開し、女性を中心に国民の支
持を獲得しようともくろんでいる。機先
をそかれた形の軍事政権はすぐさま行動
を起こし、翌日には有力政治家をはじめ
50名余を逮捕、威信回復に躍起となっ
ている。 6月末に政治活動が解禁された
ことにより、政治に批判的な勢力も政治
の表舞台に登場してくるだろう。これが
ガス抜きになるのか。さらなる過激化を
招くのか、なお予断を許さないo
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シエラ・レオーネ納戦と影響について
フォスタープラン

シ工ラ・レオーネ総括事務局長
ウイニー■タイ

シエラ・レオーネの内戦は、すでに4年半も

続いています。これまで交戦は実質的には国
の南東部と東部に限られていましたが、昨年
の10月以来国中に拡大しています。そのため、

フォスター・プランの活動地域であるモヤン

バ市や首都フリータウンのルーラル・ウェス
タン地域での活動にも重大な影響を与えてい
ます。

1995年l月と3月の反政府軍による攻撃で、

こうした地域に済むフォスター・ファミリー
の多くが親族とともに難民キャンプや別の地
域への避難を始めました。避難の途中で家族
とはぐれてしまった子ともたちもたくさんい
ます。人々の流入で主要都市部は人口が急増
し、首都のフリータウンの人口は、この・一年

末満で3倍に膨れあがって現在150万人にも上
っています。フォスター・プランの調査では、

この中にモヤシバから避難してきた2700人の

フォスター・チャイルドとその家族・親族、
フリータウンのルーラル・ウェスタン地域か

らの3000人も含まれています。

ここ半年、フォスター・プランはかなり困
難な状況の下で子ともたちの救済渦動を行っ
てぎました。

マケニ市、首都フリータウンのアーバン・
ウェスタン地域とルーラル・ウェスタン地域
のおよそ半分の地域では交戦による直接被害
はなく、通常のコミュニティをぺ-スにした
子ともたちの保健衛生や教育に重点を置いた
プロジェクトを継続して行っています。また、

職業訓練、母親のための小規模商業開発など
も続けています。
一方、交戦のためにプロジェクトが一時中

断している地域では、次のような活動を行っ
ています。

D遺離した子ともたち(フォスター・チャイルドを含む)へのでき

る限りの支援

2)援助地織から避難したフォスター・チャイルドとその家榛の所在

確認

3)現地職員の安全とフォスター一・プランの資産確保

人々の避難後1ヶ月以内の2月に、フォスタ

ー・チャイルドを含む2700人のモヤシバ市か

ら逃れてさだ子ともたち、またその親族
13500人に対して、食糧(米、油、豆、魚)や、

その他の生活必需品(鍋、マット、学用品、
毛布、中古衣料) 、状況に対処するための幾
らかの現金を支給しました。また、 4月にはル
ーラル・ウェスタン地域からフリータウンの
中心部に避難してきたフォスター・チャイル
ド880人と4500人の親族にも同様の緊急援助が

行われました。最近になって、フォスター・
プランが活動をしてきたモヤンバ市内のポト
タイアマの町を訪問したところ、さらに884人
のフォスター・チャイルドとその親族の所在
を確認し、米、豆、油、毛布などの緊急援助

一

物資が送られました。また、特別医療も必要
に応じて行いました。
6月15日の時点では、ルーラル・ウェスタン

地域とモヤンバ市の活動地域のフォスター・
チャイルドのうち、それぞれ69%、 61親こ連絡

を取ることができました。

フォスター・プランが行っている緊急援助

は、もちろんフォスター・チャイルドやその
家族だけに限ったものではありません。
例えば、次のような活動も政府や自治体と
ともに行っています。

a)ブリ-タウン市当局と:避難民の市湾入に伴い増加するストリー

ト・チルドレンのための脆殺穀電

h)厚生省と:フリータウンの人口密集地域およびいくつかの避難民

キャンプにおける衛生状況の改善とコレラ対策

c)文節省と:フリータウンに避難してきた子ともたち3500人対象の

学校設立

現在フォスター・プランは、保護者のいな
い何千という子ともたちが家族と再会できる
ように、両親の消息を調査するプログラムを
社会事業省と協力して行っています。
まだまだすべきことは数多くありますが、

シエラ・レオーネの子ともたちの生活状況を

向上させるというフォスター・プランの目標
を実現させるための努力は現地の方々から感
謝されています。今後も、親族とはくれた子
ともたちの家族との再会、またフォスター・

チャイルドの所在確認、避難民となった子と
もたちへの支援など、できる限りの援助活動
を続けていくつもりです。
こうした活動を可能にしている、各国のフォ
スター・ペアレントに心から感謝いたします。
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解放から開発へ
<新生南アフリカの農村の未来は!?>

去る7月1 9日、中央労政会館第2会議室にて日本国際ボランティアセンター及び

ァブリカ日本協議会の共同主催で、昭敬から開発へ』というテーマで、南アフリ

カの農村の現状と課題に関する諸演会が行われた。諸姉は1 9 9 2年から日本国際

ボンティアセンター(JVC)の駐在員として、東ケープ細目トランスカイホー
ムランド地域にあるイシナシバ的域開発センターへの支援活動を行っている高梨直

樹氏及び9 3年から9 5年4月までの2年間ヨハネスブルグのヴィ中ソ大学客員研

究員として民主化への移行矧こおける南アフリカの政治経済情勢を調査してきたア

ジア経済研究所の平野克巳氏であった。以下はその報告であるo

最初に高梨氏の方からスライドを交

えて南アフリカの主に農村地域の現状、

及びJVCの活動等についての報告が

あった。高梨氏の講演の要旨は次の通

りである。 、

JVCがこれまで農村開発を柱に活

動を行ってきたが、それは1 3%の辺

境の地に全人口の7 0%以上を占める

黒人を押し込めるアパルトヘイトの問
題がホームランドの農村において集積

しているからである。そうしたホーム

ランドの1つ、トラシスカイで農村社

会の再建に力を注いでいたノゾグラ・

マギグさんとの出会いがきっかけとな

って、 JVCは3年前にマギグさんが

代表を務めるイシナシバ地域開発セン

ターへの支援を開始した。イシナンバ

地域開発センターの活動は、村人に対

する教育と訓練であり、村人が技術を

持つことで自信を持ち、自分自身の可

能性に気づくとともに、身につけた技

術を使って協同組合活動を立ち上げ、

村の中で経済的にも自立できるように

なるといった方向性を目指した意識化

のプログラムである。

また、今年度からジンギザ教育セン

ターに対する支援も開始した。ジンギ

ザ教育センターは黒人意識運動が生ま

れた東ケープ州のキング・ウィリアム

ズタウンにおいてスティーブ・ピコが

1 9 7 5年に設立したキンズハーグ教

育基金が発展して1 9 7 9年に発足さ

れた。そのセンターでは、子供の奨学

金活動、子供の文化活動、大人の識字

教室や組合活動などを行っている○同
センターでは1 9 93年から地域住民

が主体的に地域の生活改善・開発に取

り組んでいけるようになるための「住

民参加計画と行動」というアプローチ

をとり、生活改善指導員のトレーニン

グなどのプログラムを行っている。

次に、トランスカイを中心に南アフ

リカの農村における現状について述べ

る。トラシスカイを始め多くの南アフ

リカの農村では収入を得る方法がない

ことから、男性が都市に出稼ぎに出か

けるケースが非常に多い。トランスカ

イでも村に残っている人々の多くは女

性か子供である。イシナンバ地域開発
センターではそうした残された女性達

や若者に対する支援活動を行っている。

若者に対する活動では、夏休みの聞1

0日間ほど合宿形式で技術訓練を行う

サマースクールや、そこで得た技術を

使って学校の中に菜園を作る活動、ユ
ースグループを作って合唱などで競い

合う活動等を行っている。また、女性

達もイシナンバ地域開発センターで裁

縫の技術を学んだ後、自分たちで組合

を作り活動をしている。一方、村の上

層部においても、各村の代表者が村の

様々な問題点やその解決策などについ

て話し合うワークショップを行い、併

せて保健衛生についての訓練も行って

いる。そうした訓練は技術訓練を受け

た後、各村に派遣されているヘルスワ
ーカーによって行われている。また、
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職業訓練も行われており、ろうそく作

りや、マット作り、養鶏、また野焼き

という土器作りな、どの指導も行われて

いる。さらに、組合の予算書や計画書

を自分たちで作れるような訓練も行わ
れている。

また、ある村では1 1人の女性が2

ヘクタールほどの土地を借りて、共同

菜園を耕している。その村では今年の

2月に日本から農業技術者を招いて有

機農業についての訓練コースを行ったo
JVCはイシナンバ地域開発センタ

ーに対する支援のI音つに、他の国の様

々な団体との交流があるが、マギグさ

んを招いて女性会議に参加したり、農

業技術者をタイの農業トレーニングに

参加するのを支援したり、ケニヤの有

機農業協会でのトレーニングにスタッ
フを送ったりしている。

測こ、ジンギサ教育プロジェクトに

っいて簡単に触れるoこのプロジェク
トでは生活改善普及員と呼ばれる村の

り、-ダーを養成するトレーニングを行

つており、プログラムを行う際の住民

の組織化の方法や村人のニーズの発掘

の仕方などを指導している。

以上、 JVCの活動の概要を説明し

た。続いて、 3年間の活動の成果と失

_敗について、まとめてみたいo

まず、成果について以下の点が挙げ

られる。

○訓練やワークショップに参加した村

人が、訓練で得た技術を使って、保

健婦として働いたり、、、組合を作って

ゝ草屋活動を行い収入を向上させたり
している。

○イシナンバの実践教育(技術訓練)

を取り入れている学校がある。

○環境を壊さない生態系農業の重要性

とその基礎的な方法についての認識

を動機づけだ。

失敗した点として以下の点が挙げら

れる。

○組合活動をビジネスとして回転させ
ていくための経験、発想、方法がな

く、定量的(統計的)な目標設定と

評価を行ってこなかった。
○スタッフに十分な技術(裁縫、農業

その他)がなく、それを向上させる

ためのトレーニングも行ってこなか
ったため、技術訓練が低いレベルに

留まり、技術的な向上がほとんど見
られなかった。

また、 JVCが活動の中で、いくつ

か組合活動の限界にぶち当たった○そ

の内のいくつかを述べる。

○農村に経済力がなく、人々の購買力

もないため、組合で生産したものが

売れない。

○産業基盤としてのインフラストテク
‾

チャー(道路、短気、竃話、水道な)
ど)がほとんどない○

○組合活動の参加者のほとんどが日々

の生活(食事の支度、水くみ、畑仕
事、洗濯など)女性であり、組合活

動に集中することができない。

最後に、 9 5年度からの目標を述べ

る。

○組合活動としては、市場調査と売り

上げ目標、生産目標、収支計画、セ

イビングなど、具体的なビジネスプ

ランを立てながら活動していけるよ

うに動機づけていく。

○生態系農業のトレーニングをフォロ
ーアップしながら実験モデル農場作

りを行う。

高梨氏の報告の後、平野氏から統計

資料を基に南アフリカの農村の現状、

及びその問題点についての報告があっ

た。以下はその概要である。

まず、南アフリカ共和国にどれだけ

農民がいるのか、ということについて

話をしたい。南アフリカの人口分布は

「人口統計学上の非常に醜い怪物」と

呼ばれ、非常に歪んでいることで有名

である。

まず分布図で注目すべき点は旧ホー

ムランドのトランスカイで男女の比が

葛
5
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男性42%、女性58%である-方で、 トランスガイの人口分布で特筆すべ
白人達の居住区である南ア4州では逆 さ点は、その都市化率の低さである。
に男性55%、女性45%になってい トラシスカイには主だった産業がなく、
る点である。このように男女の比が歪 同じく都市化率が低いヴェンダととも
んで分布しているのが南アフリカの特 に、鉱山があるボプタツワナホームラ
徴である。特に、トランスカイと同じ ンドや、ケープタウンに近く製造業が
く旧ホームランドのベンタで顕著で、 発達しているシスカイホームランドと
20歳から64歳までで見てみると、 好対照になっている。
その7割が女性である。 トラシスカイは一般的に放牧地であ
ホームランドにおいて男性の数が圧 ると言われている。トラシスカイだけ

倒的に少ないl番の原因は、今や南ア でホームランド全体の75%の羊を有
フリカの経済力を支えていると言われ‾ している。つまり、主要な産業は放牧
る出稼ぎである。その多くは鉱山等に と言うことになる。また、農業では非
働きに行く男性であるが、都市部にメ 常に低収入であるメイズを軸とした混
イドとして働く女性も非常に多い。 作を行っている。

次に、繭アフリカにおける農村人口 次にホームランドの農村の住民は--

について触れよう。旧ホームランドで 体どこから所得を得ているか、と言う
は60%の人が、また南アフリカ全体 テーマについて話をしたい。
では58%の人が農村に住んでいると 先に結論を言えば、ホームランドの

言われている。人口密度において男女 農村は農業を営んでいない、と言うこ
比と同様な歪んだ状態が見られ、 4つ とである。実際、ホームランドの農村
のホームランドのうち3つまでが1平 部での所得の6割以上は出稼ぎ労働者
方キロに70人という値になっている からの送金である。また、それに加え、

一方で、その他の地域(非独立ホーム 農村に隣接している工場への通勤労働
ランド及び南ア4州)では27. 5入 着の賃金を加えると全体の所得の90
になっている。こうした結果から言え %以上は貸金所得である。

ることは、黒人が国土の14%のホー ではこ 出稼ぎ労働者は一体何人いる
ムランドに押し込まれていると言うこ のか、と言うことが問題だが、フィー
とである。 ルド調査の結果によると1世帯当たり
一方、南アフリカにはその他に、 6 2名前後が出稼ぎで出ていると考えら

万7千世帯ある白人農家で働いている れる。

アフリカ人が80万人いると言われて さて、以上述べたホームランドの農
いる。つまり、南アフリカにはホーム 村とは好対照に、先程述べた6万7千
ランドに滞留している貧困層と、白人 世帯いると言われている白人農家で生
居住区の農場に働く黒人と言う2種類 産される農作物は、世界的に評価が高
の黒人農業労働者がいると言うことで く、 E Cとどういう形で貿易関係を結

ある。双方ともにその収入は都市労働 ぶがということが議論されるほどであ
者の5分のlに過ぎず、極めて低所得、 る。フランスなどは南アの製品が自国
低賃金の状態に置かれている。 の製品とバッティングする可能性があ
そうしたホームランドのlつ、 JV るため、南アに対して脅威を感じてい
Cが活動するトラシスカイというホー るほどである。こうした背景には鉱山
ムランドについてその特徴について蝕 で得た収入を白人農家に配分した南ア
れよう。 の農業政策があると考えられる。
トランスガイはホームランドの中に 次に、こうした大規模農家の一方で、

おいて最大の面積を持っており、 5万 南アフリカには推定で50万世帯の小
5千平方キロであり、第1号のホーム 規模農家に対する最近の動きについて
ランドである。 1976年に独立した。 見ていこう。

一
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前述したように、白人の商業農家以
外の農場では、農業収入は極めて少な
い。実際、小規模農家の0・ 2%しか

農作物を売って収入を得ていない現実
がある。平均の耕作地は2(ヘクタール
しがなく、生産性は白人商業農家と比
べ、メイズで半分、豆類で5分の1と

非常に低い。
そうした小規模農業に対する現政権

の農業政策について述べる○
現在政権についているANCは、政

権に就く前に出されたガイドラインで
は、他産業とのバランスを持った農業
の重要性を唱えていたが、 RDP以降

は経済重視の政策に傾きつつあるo A
NCの農業政策には二面性がある。 1

っには農業における労働力吸収力に注
目し、積極的な投資を行うとともに、
規制緩和によって民間の農家の活力引
き出していく一方で、貧困対策として
農業に力を入れるのがANCの農業政
策である。
また、農業政策と併せて重要なのが

土地政策である。 ANCの現在の土地
政策は、 90年代初頭に発生した千ぱ
っで被害を受け、借金漬けになってい
る白人の商業農家を整理しこその農地
を優良な企業に手渡して、農村にいる
失業者を吸収してもらう一方で、強制
移住させられた黒人のコミュニティに
も土地の分配を行うというものであるo
さて、今後の農村における動きにつ

いて考えてみたい。
まず、触れなければいけないのは大

規模な人口移動である。土地が分配さ
れることによる農村間での人口移動だ
けでなく、これまで産業がなかったト
ランスカィ、ペン夕に開発が進むこと
により都市が加速され、農村から都市
へといった人口移動も考えられるo そ

の際重要なのは、労勘考人口の60%
が女性であるというトラシスカイやペ
ンダにおいで、家族が破壊されている
現実である。そうした破壊された家族
を復揺することが大きな課題となって
いる。そのための1つの方法として都
市部に低コスト家屋を建設する動きが

ある。

しかし、最も重要なのは、農村部に
おいて小規模の農家に所得の機会を提
供することである。ここでは、そうし
た動きの1つ、 E SP (小農支援プロ

グラム

アフ

)
カ
を紹介したい。これは、南部

るよに行銀発開 技術指導を中

心とした農業開発である。その成果で
最もいい例がサトウキビの委託栽培で
ある。現在4万人の労働者が20方ト
ンの砂糖キビを生産している。この2
0万トンは南アの全生産量の1割に相
当する。

以上、轟アフリカの農業について説
明したが、今後の南アフリカの農業を
発展させる上で、重要なのは前述した一
「家族の復権」であること、そのため
の活動をNGOと協力して行うことで
あることを最後に強調したいo

南アフリかこ趨するアフリカ人の人口分立⊥l緋年.千人〉.

男 女
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フランスの糠験中止を駒るアピールに呼びかけ団体として参加しています。

去る7月1 3日、 NGO活動推進センター(JAN工C)よりフランスの核実験に捕義

する市民アピールへ呼びかけ団体として参加しないかとの打診があり、運営委員内で検討

した結果、参加することになりましたo 8月1日現在、次の1 03の団体が呼びかけ団体

になっています。

ァフリ舶本協議会/NGO活動推進センター/随NGO協離会(2 7団体) /東部NGO協議会(1 4団体) /名古屋NGOセン

タノ南北ネットワーク剛(1 5団体) /広島NGO連絡会(6団体) /鯛NGOネットワーク(1 3団体) /アジア協会アジア

友の会/アジアキリスト教教育基金/アガ別交流ぐる-ぷ/ウハノッカ友の会/幼い難民を考える会/醐子とも権利センター/

国際展鵬粥議会「メコン基金」 /シェア坤隣保脇力市民の会/世界の子どもと手をつなぐ会/曹洞宗国際ボランティア会/地

球輔の会/漣球靴の会/温台(ア功ン覚罠馳駆力斜/まあ科学瑚隠寄金′重げっ、)重患拭自立肌合′昧翻憾対策

機構/日柄掠ボランティアセンタイ日本蛾交流センタノ日本ハンガー・プロジェクト/BAC仏教搬センタノ東京東チモ

ール協会/ヒマラヤ保全協会/熱帯森林保護団体/緑のサヘル/ラオスの子供iこ絵本を送る会

市民アピールの呼びかけ文ですo会員の皆さまもご協力いただければ幸いです。

ミニ-へ‾)

国璽
は]ウ

フラン勅核賊プラン姻品不躍動覇議もよう

フランス政府は今秋から太平洋で一連の核実験を行うと発表しました。他国にな

らって日本の政府も抗議しましたが、その内容は及び腰で平和を望む私たち国民

の意思を反映したものとは言えませんo現在の核爆弾は広島型原爆の数千倍の破壊

力を持っていると言われています○フランス政府は、核実験に国連の専門家が立ち

会うから安全だと主張していますが、安全な核実験などありません。核兵器は生物

を破滅させ、環境を汚染し、その悪影響は半永久的に残ります。
かりにフランスが核実験を繰り返すと、他の保有国も連鎖的に核実験を始める恐

れがあります。
ニュージーランドやオーストラリア市民による激しい反対運動が連日テレビで報

道されていますが、唯一の被爆国、日本の私たちこそ立ち上がろうではありません

か。フランスが核実験を取り止めるまで、フランス製品を買うことを差し控えるよ

う提案します。こうした具体的な形でフランスの人たちに私たちの意志を伝えたい

と思います。フランス市民も必ず私たちの運動を理解し支持してくれると確信しま

す。また、核実験場の近くで、生命の脅威にさらされ続ける南太平洋の小さな島々

の人々に私たちの連帯の意志を伝え、これら住民の人たちの生活および自然環境を

守る運動を支援していきたいと考えますo

皆さんも、フランスが核実験を中止するよう、各々で行動を起こして下さい。′

フランスの知人、友人に手紙を送り、あなたの考えを伝えて下さい。そしてフラン

ス政府を代表しているフランス駐日大使にあなたの抗議の手紙を送って下さい。日

本語で結構です。送り先は以下の通りですo

〒106 東京都濃区南麻布4-1上44 フランス大使館

ジャン・ベルナール・ウーブリュー大便殿

(Mr. Je狐-BeI‘nard OUⅧI珊)

ー
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ナイロ的やばり楽しい

運営委員 本田真智子

今、ケニアに来ています。今回の目的は夏休みの旅行ですoということでたいし

たことはしていません。私より1週間以上も先に渡ケニアした展開事務局長は砂 二

漠化防止条約第7回政府間交渉(Sevent=NCD Negotiating Session)に出席して

います。また、 2人で日本の政府機関と日本のNGOの官民協力を視野に入れた

ネットワーク「ケニア・ODA. NGOネットワーク(JAPANESEODA.NGONETWO

RK IN KENYA)」の篇3回ミーティングに出席しました。この報告は次の会報で行一

います。 )
今回は私のお粗末なナイロビ滞在謁をお届けしますo

今、ナイロビの日本人の口にのぼる

一番の話題はやはり「日本人学校の校

長浅野氏の射殺事件」 。治安の悪化が

懸念されるナイロビの日本人社会に衝

撃が走った。

3年前にナイロビに来たときはマタ

トゥ(乗合バス)で移動していだが、

今回は一度も乗っていない。 「乗ると

きは時計やサイフ、ピアスを置いてお

け」とアドバイスを頂いた。こちらに

住む日本人の友人に「以前はマタトゥ

に乗っても何も云わなかった人が、今

回は注意したのよ。やっぱり、ナイロ

ビって治安が悪くなっているのねえへ」

と去ったところ「治安は変わってない。

3年前マタトゥに乗っていたのが危な

かったのよ」と返された。そっか!

でもやはり1 0年前に比べれば格段悪

くなっているという。

ナイロビやケニアについては、経済

のこと、政治のこと、様々に言われて

いるが、私は専門家でもないし、そう

いったことを調査に来たわけでもない

ので、それについてあれこれ述べないo

ただ一つ、こちらにきて感じた、た

むろっている成年男子が3年前より増

えたということは記しておく。失業者

かどうかは判らないけど。周辺部分の

経済や環境が悪くなって、都市の人口

が増え、結果的にたむろっている人々

が多くなったのかもしれない。でも、

あくまで推測。

マイナス部分だけは書きたくないの

で、楽しいことも。

ケニアODA.NGOネットワーク

のメンバーである、セラムキーワーク

ショップにほんの短い時間だけど寄ら

せて頂いた。

滞在ホテルのSilver‘ Spr‘ings Ho七el

からタクシーで800ケニアシリング\ゴ/

(ディスカウント交渉はしていない)

払って、 Safari PaI`k Hotelへ。そこで

代表者の堀内主鎮子(Horiuchi Su皿iko)

さんとピーターさんが迎えに来て下さ

り、さらに車で約1〇分。ナイロビ市

内から車で約20分のカハワに、セー

ラムキーワークショップがある。

ここでは1 5名の知的・身体障害者

と、 6名のスタッフがいて、アクセサ

リーや家具作りを行っている。

私がアクセサリーの作業場に入り

「ジャンボ」と挨拶したところ、返事

-
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はあったが、彼らは作業の手を休めな

かった。

アクセサリーの材料の粘土をこね、

窯に入れる段階の様々な形を作ってい

る人は、その道のエキスパートと去っ

ていいかもしれない。

デザインはスタッフが考えるという

が、彼らはそれを器用に仕上!デていく。

またビーズなどを購入し、それをつな

いだアクセサリーも作っている。報酬

は出来高。また、身体障害者のため細

かい作業ができない人は、土を整える

役割を担い、作業に応じた収入を得て

いる。

隣の家具作りの作業場は5人の男性

が働いていた。家具は注文生産で、現

在はほとんどが口コミによっての受注

だ。丁度ドレッサーを作っていて、や

すりをかけ、水色の化粧版を貼ってい

た。これから鏡をつけるのだとデザイ

ンを担当した男性は語った。

日本でも知的障害者の社会参加の仕

事をされていた代表の堀内さんは、 1

991年からこのプロジェクトの準備

を始めた。施設をオープンしたのは1

993年3月。ナイロビでは障害者の

教育や社会参加のための施設やプログ

ラムが遅れているため、その一つの礎

になればとセラムキーを作ったという。

セラムキーはセラミックをもじって

つけたという。きっとスワヒリ話なん

だろうと思っていた私は、大笑い。で

も、たしかにセラミックを社会参加の

一つの手段にしているので、名にいつ

ねりなしってとこか。

優秀でまじめなスタッフと作業員が

いて、ここ2年くらいから少しずつ運

営システムやアクセサリーの品質が良

くなってきたという。代表の堀内さん

はなかなか魅力的な方(私の在ケニア

日本人の友人も彼女をとても好いてい

る)で\お会いできて嬉しかった。こ

の作業所、セラムキーワークショップ

の紹介は後日きちんとやるつもり。お

楽しみに。

さて、セラムキーではネックレスや

イヤリング、ピアス、木彫りの人形な

どを作っている。きちんとしたものを

作りたいという堀内さんの言葉通り、

ディスプレールームに入ったとだん、

買い占めたいと思うすてきなアクセサ

リーばかりが下がっていた。そして心

の中で、 「ちぇっ、市内のお土産屋で

買うんじゃなかった」と呟いた。

セラムキーのアクセサリーは少しだ

が事務局を通して国際協力フェスティ

バルなどで販売する予定。また、ナイ

ロビに行く予定の方は、ぜひセラムキ

ーのアクセサリーなどをお土産の一部

に加えて欲しい。

私はこちらに来て、嬉しくてこヤニ

ヤしている。堀内さんにも嬉しそうな

顔をしていると云われだ。親切なケニ

ア人にしか会っていないし、セラムキ

ーの堀内さんや、 ACTSの石渡さん、

少年ケニヤの友の岸田さん、八木さん

ご夫妻、獣医氏の神都さん、私の友人

達に会え、精神的にとても元気になっ

た(ねむいけど)。

INCDの会議に出席したところ、

2月の「砂漠化と取り組む」のゲスト、

マリのスレイマン・ダンベレ氏に会う

ことができた。 「いつマリに来るのか」

聞かれ、少し困る。私はいつマリや西

アフリカに行くことができるのかと、

ナイロビの空を兄上は考えた。
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級酬娩緑のサヘルは-
緑のサヘルがランティア中畑朋子

現在全国縦断サイクルギヤンぺ-ン中の緑のサヘル(スがユー胸よ不ヾントがイドの

ページをご覧下さい) 。事務局で留守番役を務めるボランティアの中畑さんに初

めてボランティアとして活動した感想を書いていただきました。協議会でも、特

にイベント(引越、国際協カフェ析冊、上智大学ソフィア祭、シンポジウム企画

等)はボランティアの参加なしではとても成り立ちません(実はボランティアを
して下さる方はとても少なく、いつも同じ方にお願いすることになってしまって

いるのですが) 。皆さんもお時間がありましたら、是非。

海外での援助活動には、以前か
ら興味がありました言こもかかわ
らず、これまでこれといった積極
的な働きかけはしてきませんでし
た。あまりにも多い組織の数と活
動の多様性か与、肩をどうしてよ
いかわからず、手を出せないでい

たというのが第一の理由ですoけ
れど、それより硬く私の心と体を

閉じこめていたのが、実際に身近
にある日本国内の問題、身内の聞
題を先に考えるべきではないかと
いう、見えない殻のようなもので
した。

小さな偶然が霞なって、 「緑の

サヘル」でお手伝いができること
になったのはラッキーでしたoア
フリカへは行ったこともなく、報

告会に何度か出席した程度の私で
務まるのだろうかという不安はあ
ったものの、初めてのボランティ

ア体験に、かなり高揚した始まり
となりました。
「会員倍増日本列島縦断サイク

ルギヤンぺ-ン」の期間中という
ことで、沢山の方からのお電話を

受けました。淡々と思いを語られ
る方、エネルギッシュに協力を申
し出て下さる方、何故か威圧的な
態度の方。損得の仕事では得られ
ないおもしろさがあります(/10

年以上、一般企業にいた私にはと
ても新鮮なことでした) 。

ご自分のまわりで乱開発が進み、
また、開発派からのいじめによっ
て、いたたまれない毎日を送って

いるというお電話がありました。
「だからこそ、速い国とはいえ、

あなた達の活動に協力できたらと、
思ってね。つながって亘ることだ
ものね。 」その言葉に、私ができ

ることといったら、こちらからも
ェールを送ることだけでした。

「苦しい状況に置かれているから、
他人の心、痛みがわかる」、絵空
事のように感じていたそんなフレ
ーズが頭に浮かび、本当にありが
たいと思いました。
彊接現場で働くのが一番大変な
ことだけれど、新聞記事を読んで

連絡を下さるというのも、何もで
きずにいた私かちすると大きな行
動に見えます。できることがあれ
ば何かしたいと考えている人たち○
声だけしかわからない相手に親近

感を感じ、想像はふくらんでゆき
ます。

働いてみて、硬かっだ殻が割れ
っっありますb地球上のどの地域
の問題であろうと、自分にとって
一番手をのぽしゃすい(偶然でも
かまわない)ことが、 『身近にあ

る』ことなのだと気づきました○
すべてはつながっているのですか
ら。私にとってはそれが「緑のサ
ヘル」だったわけです。
ただ、もう少し踏み込んで取り

組んでいくには覚悟がいるなと思
いました。これもまた、自分でつ
くった新たな殻かもしれませんがo
しばらくは流れにまかせて、ボラン

ティアを続けてみたいと考えています○

二 間 一



夢夢砂嵐灘躍⑥頭

今月は『緑のサヘル』の現地スタッフであり、協議会にも設立当時から関わる坂井真紀子さんに、

かつて滞在経験のあるスワジランドのおやつを紹介していただきます。

スワジランドのおやつ,,ゾトウ・げ

材料:

ー

i畏
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私は以前、 2ヶ月はどスワジランドの家庭に居候したことがあります。この地

方ではコーンミールを使った主食のバリエーションがたくさんあり、毎日飽きる

ことがありません。今回は、ローカルの甘くないすいか(リジヨティ)とコーン

ミールのおやつです。私のお世話になった家庭は子供が常に1 0人以上いて、お

かあさんはバケツのような大鍋でシトウトウを作ります。子供達はプラスチック

のお皿を持ってわいわいがやがや。食べ始めると静かになるのは万国共通です。

あっあつのシトウトウに冷たい牛乳と砂糖をかけてどうぞ○

コーンミール

冬瓜1個(スワジランドではリジヨティというローカルの甘くないすいかを使い
ますが、日本ではこれが一番近いのではないかしら。 )

牛乳(お好きなだけ)

砂頼もしく闘まちみつ(お好みの量で)

私は、バケツ大の鍋でしか作ったことがなく、しかもどんぶり勘定でした。

正確な量が見当つきません。ごめんなさい。

①
②

万作

冬瓜l個を、皮と種を丁寧に取り、適当な大きさにスライスする。

深い鍋を用意し、冬瓜を入れフタをして弱火にかけ、水分がでてくるのを待
つ。

⑧ ぐつぐつしてきたら、柄の長いへらでよくかき混ぜてとろとろにするo

④ ③に少しづつコーンミールを振り入れ、底の方からよくかき混ぜる。だまに
ならないように少しづつ混ぜ込むのかこつ。

⑤ しばらく弱火で粉を加えつつ、一生懸命練るo

⑥ へらですくってみて、感触がぱたっとしてきたらOKoフタをしてよく蒸ら

す。

⑦ 皿によそい、冷たい牛乳と砂糖(はちみつ)をお好みでかけてスプーンでぺ

ちゃぺちゃと混ぜながら食べてください。
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アフリカイベントガイド

関西・中国
アフリカ理解講座(全6回)

ア乃掘遼胸
一南アフリカに暮らして

第6、回「南アフリカのアファーマティ
ブアクション」

講師 篠原収(広島女学院大学助教授)

9月17日(日)午後3時一
会場 広島国際センター

(中区中町クリスタルプラザ6階)
問い合わせ 広島アフリカ講座

電話 082-21上2441

前田番人写真展

「削さ卿で・師乃カ」
8月22日(火)午後5時一一
アステールプラザ大ホールロビー

23日(水)旬29日(火)
JTインフォ・プラザ広島3階

問い合わせ 広島アフリカ講座(上記)

講演「師乃カを旅して」前田番人
と

ライヴ「アフリカン・パーカッション」

8月27日(日)午後2時一
会揚 JTインフォ・プラザ広島1階

問い合わせ 広島アフリカ講座(上話)

マハラティーニ&

マホテラ・クイーンズ広島講演

8月22日(火)午後7時一
会場 アステールプラザ大ホール

前売 3500円 当日 4000円

(小学生以下無料)

問い合わせ OTIS !082-249-3885

ピン江トンス、・スヾ-ク 082輸227-1970

河野祐治韻展(アフリカの動物他)
8月1日(火)へ3〇日(水)

(21、 28日は休み)

会場・問い合わせ バオバブ

亀諮 03-5685-6648

第1 1回線のサヘル帰国報告会

石山 俊/坂井 真紀子

8月25日(金)午後6時半一
会場 江東区文化センター3階

第3研修室
問い合わせ 緑のサヘル

電話 03-5632-3029 (高橋・本所)

ライヴ「アブ肋ンナイト」
8月26日(土)午後7時半一
出演 オランド(ガーナ)

当日 1500円

9月9日(土)午後7時半一

出演 ラディール(セネガ)の

当日 1500円

問い合わせ バオバブ(上記)

娼駄陸を越えて
第2 2回襲撃会喜作展

併エチオピア交流展

ゝ葛/

一
・

日本語とエチオピア謡を毛筆で作品化o \)
ェチオピア人陶芸家T.ガライヤ氏の
作品展示もあります。
9/14 (木)午後1時へ5時

15 (金)午前10時一午後3時

16(土)午前10時一午後5時

17(日)午前10時一午後3時

会場 JR津田沼駅南口正面
サンぺデック4階糾いギャラリー
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サイデイア・フラハの会帰国報告会

「たアの朴り十チ研レン」
荒川勝巳

9月17日(日)午後1時半一
会場 世田谷区立鳥山区民センター
寓話 03-3326-3511

フェスティバル脚酬購I6脚Å
ライヴ、料理、ファッションショー、
マジックショー、写真展、ビデオショ

ー、おみやげ屋などなどアフリカ盛り
だくさんのフェスティバル!
9月23日(土)午後4時半一
会場 三茶シャレナードホール

(新玉川線三軒茶屋駅北口)

チャージ 3000円(1ドルク)

スへoシャ胸高ト オスマン・サンコン

問い合わせ・チケット予約
アフリカ・プロモーション株式会社

電話 03-5814-2721

国際開発学会ア乃転科会
93年10月のアフリカ開発会議、 9

4年12月のアジア・アフリカ開発フ
ォーラム、 95年7月の東南部アフリ

カ諸国とアセアン諸国事務次官レベル
政策担当者会議について報告を行い、
今後のアフリカ問題を展望する。
9月23日(土)午後1時幸一
会場 (財)国際開発センター5階会
議室(江東区富岡2-8-11京橋ビ)の

ウオーマッド95横浜
へみなとみらい21フェスティバルー

9/14 (木)前夜祭(時間未定)

会場 ランドマーク70うずl階が〇㌢ンスクエア

9/15(金) ・16(土)

ミュージシャンのパフォーマンス、ワ
ークショップ、フリーマケット、フー
ド・ドリンクなどなどの自由空間。入

場無料!

会場 臨海パーク午後12時半一
出演 アリ・フアルカ・トウーレ(マ
リ)、フランシス・ベベ(カメルーン)、
ハミヅド・ノリレーデイ(アルジェリア)
ほか

9/16 (土)

会場 国立大ホール
(国立横浜国際会議場)

開演 午後5時一
出演 ザ ブーム、アリ・フアルカ・

トウーレ、金 石出

前売 4500円/4000円 5000円/4500円

問い合わせ ウオーマツド事務局(ソ
ー(株)内) 03-3226-1991/KMミュー

ジック045-201-9999

写真展「国髄き醐団」
8月15日(火)へ29日(火)
会場 セントラルパークセントラ輝、ヤラリー

問い合わせ 052-961-6115

全国

「日構師イク脱ヤバーン」
緑のサヘルでは引き続き自転車チャリ
ティーツアーを敢行申。 8月中の会場

は,:

8/26 (土)佐賀県鳥栖市民文化会館

29 (火)熊本県水俣市が仲水俣

30 (水)鹿児島県串木野市青年会議

所

9/4(月)屋久島(会場未定)

問い合わせ 緑のサヘル03-5632-3029
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●シンポジウム

難髄うコ ユニティづくり

を一緒に作り ましよう

お知らせ
̃9脱臼(日)のあいだで、帥な

(仮題) 時間のある方!事務局までお知らせ下
さい。いつでも、何人でも、切実にお

引き続き来年l月に企画しているシン
ポジウム、それにともなうアフリカか
らのゲストのスピーカーズツアーやグ
ループ交流などを一緒につくってくだ
さる方を大・募集しています。
●文集を売っています!

まだ、文集が事務局にたくさんありま

す。タイトルは「体験から協力へーア
フリカで活動するNGOは今へ」です。

定価は800円。会員の方は600円
でおゆずりしています。購入方法は次
の3つです。 1)事務局に直接お越し

いただく。事務局に遊びに乗がてら、
どうぞ。途中で段ボールを拾ってきて
いただけると嬉しいです。 2)チラシ

の申込用紙を郵便かFAXで事務局に
送っていただく 電話でも大丈夫です

郵便で本と代金の請求書、郵便振込用
紙をお送りしますので受取後、郵便局
か銀行で代金をお支払下さい。 3)協

議会主催または共催のイベントに参加
いただき、そこで販売している文集を
お買い求めいただく。
みなさんのまわりでアフリカやNGO
にご関心のある方がいらしたら、ぜひ!
宣伝をお願いいたします。中味もちゃ
んとつまっています(100ぺ-ジ余
りの充実版) 。いまだ事務局では文集

に囲まれて仕事をしています・ ・ ・

●事務局引っ越しに関わる!湖畔
前号と一緒にお送りしたチラシでもお
知らせしましたが、事務局が9月3日
(日)に神田に移転します。 8月のお

わり、事務局長の帰国後一気に引っ越
し準備に入ります。段ボールと人手が
とても、必要です。あなたの手助けを

ぉ待ちしています。 8月28日(月)

待ちしています。 H田意P!

●ボランティア募集のお知∴らせ

・引っ越しを助けて下さい! (上謁)

お問い合わせは事務局篠崎まで。
・週にl回程度事務局で、新聞の切り
抜きをして下さる方を募集しています。
昼間でも、夜でもOK。アフリカのニ「

し_
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ユースを見逃さないチャンス。お問い

合わせは事務局尾関まで。
・毎月の会報の発行を手伝って下さる
方を募集しています。原稿入力、印刷、
発送作業など。自宅でできる原稿入力、
月1回(15日前後の土曜日)事務局
に 集まって行う印刷・発送作業、お
好みでご参加ください。お問い合わせ
は事務 局本田(会報担当)まで。
・イベントボランティア募集!9月3

0日(土) ・ 10月l日(日)に日比

谷公園で開催される国際協力フェステ
ィバル、 11月はじめの上智大学ソフ

ィア祭に出店予定です。当日までの準
備と当日お店番をして下さる方々を大
・募集中。交代制ですので、お祭りの
他の部分ももちろん、楽しめます。あ
なたのご都合のいい時間で結構です。
お問い合わせは事務局篠崎まで。

編集後罷

中野さん、遅い
表紙の話事は市民フォーラム2001の鈴木氏の

協力により得られました。感謝。小河
原さん・三村さん・名畑さんもありがと
う。編集長本田さんも海の向こうから
ダイワリを送って下さいました。やは
りあなた無しでは。一体、この作業は
いつ終わるのか? (byこうるさい娘)

大変でした。もう二度とや駆出(中野)

一 隅循


